
Valeurs des temps imparfait, passé simple et présent

I L'imparfait

• 1 L'imparfait est un temps du passé envisageant l'action comme non achevée et non limitée 
dans le temps. 

exemple: Il pleuvait.

• 2 Dans un récit au passé, il est utilisé pour des actions de second plan, des actions 
secondaires qui décrivent le décor ou commentent l'action principale. 

exemple: Je prenais mon bain quand le téléphone sonna.

• 3 L'imparfait d'habitude ou de répétition présente les actions en cours de réalisation, mais 
avec l'indication de leur fréquence. 

exemple Gérard prenait son bain tous les matins.

• 4 L'imparfait est utilisé dans les descriptions. 

exemple: Ce jour là, Gérard portait un complet bleu.

• 5 Quand plusieurs verbes à l'imparfait se suivent, les actions sont présentées comme 
simultanées. 

exemple: Gérard prenait son bain, Gontran fumait un cigare et moi, je buvais un café.

• 6 Dans le discours indirect, l'imparfait marque la simultanéité par rapport à un passé. 

exemple: "Je comprends ton idée" affirma Wilfried. Wilfried affirma qu'il comprenait son idée. 

• 7 Dans le système hypothétique, l'imparfait est employé dans la subordonnée introduite par 
si 

exemple: Si tu m'offrais des fleurs, je serais tellement heureuse !

• 8 L'imparfait peut exprimer la politesse, c'est l'imparfait d'atténuation. 

exemple: Je me demandais si vous accepteriez de dîner avec moi.

• 9 L'imparfait exprime parfois l'irréel du passé 

exemple: A deux minutes près, tu nous manquais ! (= tu nous aurais manqués)

• 10 L'imparfait d'anticipation exprime une sorte de futur dans le passé. 

exemple: Quelques jours plus tard, il épousait Géraldine.

II Le Passé Simple

• 1 Dans un récit au passé, le passé simple est utilisé pour les actions de premier plan, c'est à 
dire les actions principales. 

exemple: J'allais puiser de l'eau quand je le vis.

• 2 Le passé simple présente des actions achevées dans le passé. 

exemple: Gontran passa trois heures dans son bain.

• 3 Quand plusieurs verbes au passé simple se suivent, les actions sont présentées comme 
successives. 

exemple: Gontran bondit hors de son bain, glissa et s'écrasa au sol.



III Le présent

• 1 Le présent d'actualité ou présent d'énonciation: 

Le présent d'actualité ou présent d'énonciation permet à un énonciateur de présenter des faits qui se 
déroulent ou qui sont valables au moment où il les exprime.

ex: Le froid est vif ce matin.

On rencontre ce présent:

• dans les dialogues: Je me demande ce qui se passe 
• dans les textes autobiographiques, pour exprimer ce que fait ou ce que pense l'auteur-

narrateur au moment où il écrit, par opposition aux souvenirs évoqués à des temps du passé

ex: Je me souviens qu'il m'était arrivé une aventure étonnante

• 2 Le futur ou passé proche: 

Le présent peut exprimer, dans les dialogues:

• un futur proche: Demain, nous partons en voyage 
• un passé proche: J'arrive à l'instant 

• 3 Le présent de narration ou présent historique. 

Il est l'équivalent du passé simple dans les narrations au passé.

ex: Ce jour-là nous décidons de partir en randonnée dans la montagne. 

Quand un texte narratif est au présent, les faits rapportés semblent se produire au moment où on
les raconte. Le lecteur a l'impression de participer à l'histoire.

p ex: Le cavalier galopait. Soudain un obstacle se dresse devant lui. 

• 4 Présent d'habitude 

exemple: Tous les matins, je me brosse les dents en écoutant la radio.

• 5 Le présent de vérité générale: 

Le présent peut aussi exprimer des faits valables de tout temps. C'est le présent de vérité générale. 

ex: La Terre tourne autour du soleil.
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